001121

Toda la correspondencia de Redacción dirijáse a Agustín Ro-ca y la de Administración a Jalme Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

ANO XXIV

Palma de Mallorca 27 de Julio 1923.

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES



Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Una Alcaldía como nocas

Cuando fué elegido por el partido liberal y nombrado por el rey Alcalde de esta cludad don Guillermo Forteza, a pesar de los enconos políticos que entonces existian casi todo el mundo consideró que el nombramiento había recaldo en persona de inestimables condiciones y que Palma, por tener a su frente a un hombre joven y de vasta cultura, saldría en extremo beneficiada de su actuación. Al señor Forteza se le conocia como conferenciante, articu-lista, regionalista, arquitecto de buen gusto y, sobre todo, se le tenia por persona seria e incapaz de concebir malas pasiones. De ahi que pusieran una gran esperanza en el y se deshicleran en elogios hacia su persona, celebran-do con regocijo su nombramiento, muchos ciudadanos y toda la prensa burguesa, desde «Correo de Mallorca» a la «Vanguardia Balear» y «El Adalid».

Nosotros, en cambio, aunque reconociamos y admirábamos las virtudes intelectuales y profesionales del señor Porteza, desde el primer momento ya profetizamos, en cuántas conversaciones particulares sostuvimos sobre su nombramiento, que su paso por la Al-caldía no dejaría ninguna huella digna de ser recordada con satisfacción por los vecinos de Palma, Razones en que fundamentabamos nuestro criterio? Las

siguientes:

No tiene ni ha tenido nunca el señor Forteza ideales de ninguna clase, ni regionalistas, ni liberales, ni siquiera re-ligiosos; y no teniendo ideales no tiene té en nada ni voluntad ni energia para nada. A ratos se siente republicano federal, liberal monarquico o bien regionalista contrario al poder central y a las prerrogativas del rey; pero a ratos también se siente esclavo y sumiso del centralismo, acepta nombramientos por prerrogativa regia y defiende prin-cipios unitarios. Es un pianista de mu-chas teclas sin sentido musical. Concibe muchas ideas y quiere divagar so-bre todas ellas sin firmeza de convic-ciones en ninguna. Le falta personalidad

interior y por eso navega en la Alcafdia cual barco en el mar sin brujula, ni rumbo, ni estabilidad.

No ha hecho nada ni hará nada por la ciudad porque ni siquiera es ciuda-dano convencido de la verdadera ciudadania; si lo fuera no hubiera claudicado tantas veces como lo ha hecho. El último que le había es siempre el dueño de su voluntad, lo cual le convierte en esclavo de todo el mundo menos del ideal, que debe ser el faro. luminoso que en el hombre político guie su conducta.

El Sr. Forteza es un hombre que tiene iniciativa y criterio propios, politica y administrativamente hablando, mientras no se comunica con nadie, pero a medida que pone en contraste sus ideas y sus proyectos, en el terreno de la discusión oral, pierde el norte o se ignotiza de las ideas contrarias, dejan-do uny mal paradas las suyas. Es la faita de convicciones y de carácter en él peculiares, a pesar de su cultura.

Su chifladura por las cosas de arte y por los monumentos es también un gran inconveniente para hacer buena Alcaidia. De ahi que no piense más que en el museo de Raxa, el parque de Miramar, el monumento de Ramón Lluil, el de jaime el Conquistador efectors els procesos que la circa de consultador efectors els procesos que la circa de consultador efectors els procesos que la circa de consultador el conquistador el conqui cetera, etc., sin pensar que la ciudad tiene otras necesidades y otros problemas que resolver más sentidos y apre-miantes. Una puerta de Santa Margarita tendría para él más importancia que el problema de canalización de las aguas.

Por estas razones y defectos del sefior Forteza, que ya le conoclamos antes de ser nombrado Alcalde no hemos esperado nunca nada bueno de él. Personalmente es muy bueno, pero politica y administrativamente un infeliz muy digno de lástima. Su Alcaldia habrá sido de mala como pocas se han couocido en Palma, no por maldad sino por ineptitud, ausencia de ideal y falta de carácter. Volveremos sobre el asun-

Solidaridad para el asesinado en aras del ideall

Trabajadores de Palma, hoy pretendemos tocaros esa fibra tan humana.

En Gijón fué asesinado el compañero León Meana. Su desaparición deja en el mayor abandono a una pobre mujer y a tres pequeñuelos.

El espectro del hambre pretende enseñorearse de ese desolado hogar.

Pero la organización obrera les saldrá al pase impidiéndolo con la única arma que posee: la solidaridad.

Y con este sentido la Agrupación Socialista de Palma ha abierto una suscripción. No dudamos de que haya ninguna Sociedad que deje de cumplir con este noble deher.

Ni ayuda ni nada debemos esperar de nuestros enemigos.

Protegémosnos pues, unos a los otros. et:

Si me lo permite el Comité de la Agrupación voy a dirijirle un ruego.

Al tomar el altruista acuerdo de abrir una suscripción para ayudar a la familia de León Meana, por involuntario olvido no trató de la manera de socorrer en algo a la familia del infortunado camarada Ernesto García asesinado en Bilbao por los comunistas, unos días antes de serio León Menna

Algunos compañeres me han manifestado su extrañeza de que la suscripción no luera para las familias de los dos desgraciados obreros.

Yo también comparto esta opinión. Con la completa seguridad de que el Comité subsanará este olvido.

Este maldito problema de Marruecos es nuestra constante pesa lilla.

Y esto no debe extrañar a nadie que este problema es el llamado a absorber la poca vitalidad de España.

Y es tal su interés y emotividad que por muchos años que dure la hecatombe no habra suficiente papel, para escribir y comentar todos sus aspectos.

Una de las armas con que los africanistas pretenden contrarrestar la creciente opinion abandonista es el de la desgastada frase de: «Vamos a civilizar Marruecos».

1Civilizarl

Pero esta palabra dicha por un espanol no es un escarnio al pais?

¿Quién nos ha dado la patente de civilizadores, a nosotros los que poseemos las más pésimas carreteras del mundo?

A nosotros que dejamos morirse de hambre a los pocos maestros de escuela que poseemos y en cambio encumbramos a la categoria de ministro a toda una caterva de toreros y maletasl

Civilizadores nosotros, del moro y lo primero que realizamos al pisar tierra conquistada, es edificar una plaza de toros en Tetuán y otra en Nadori

Legar a mos toreros la alta misión de civilizar al moro!

(Cuánta vergüenza)

Qué infamia!

Más aún, ¿no bastan los toreros?:

Pues ahi tienen los moros el ejemplo que les dan los otros civilizadores de uniforme: El escandaloso desfalco de Larache, la malversación de fondos, el inmundo estado de los hospitales en que los soldados son materialmente comidos per les pioies

¿Qué no basta eso para inclinar al moro a que acepte nuestra protección?

Pues tienen otros medios más persuasivos: la metralla, la bayoneta, la aviación e incluso la violación de la mujer mora.

He ahi trabajador, las nobles armas con que los africanistas van a civilizar al ritenol

Cristiandad pural

Aún les dura a los anarqueros el escozor que les produjo su última y cuán desventurada aventura.

Y como consolación, se entretienen a insultarnos desde Cultura Obrera, sacando a relucir toda la maga de su ingenio cultural.

¿Cuándo os dareis cuenta, de que hace tiempo que estáis llamados a desaparecer del mapa social?

¿Todas estas derrotas formidables, no influye en vuestro animo para que, despojados por un momento de vuestra locura fanática, veáis las cosas con toda la realidad?

¡Cuánto daño habéis cometido a la clase trabajadora de Españal

Mirad como habéis dejado a los obreros de Cataluñal

Han dado todo su jugo, toda su savia. Nos invitáis a que nos fusionemos con los amarillos, cuando vosotros con vuestra «acción directa» y demás sandeces, habéis destruído por completo la organización de Valencia, dando lugar a que sea la cuna de jaimistas y amarillos.

Vuestra obra en toda España ha sido de desorientación y destrucción.

Barcelona, Zaragoza, Valencial He ahl las tres victimas de vuestros excesos.

Mientras tanto estas tres ciudad io nasan por el trance angustioso de ver echos sus centros obreros. Madrid, a amarilla, la reformista, es hoy la organización más potente de España. Sus 80.000 afiliados en su totalidad son incondicionales defensores de la Unión General de Trabajadores.

Por eso los anarquistas, los comunistas, los sindicalistas etc., etc., nunca han logrado introducirse entre sus filas.

Y toda huelga, todo movimiento se ha ganado en Madrid.

Su potencialidad les permite poseer las más importantes cooperativas de España, una Mutualidad Obrera que pu de codearse con cualquier Sociedad de Socorros.

NOTAS DEL DÍA

Desde hace algun tiempo se viene hablando aquí en Palma, de un absurdo proyecto, que de realizarse sería una tremenda bofetada pues heriria los sentimientos de la opinion liberal de la isla. Se trata de una obra fantástica.

Erigir un formidable monumento al Corazón de Jesús, cuyo monumento construido en la cima de Na Burguesa, sirva de espanta-pajaros para ahuyentar a los malos espícitus que pretendan per-turbar la citua de los alegres y confa-dos católicos de Palma.

Pero legemon la completa seguridad de que tal proyecto no se llevará a cabo. Su construction imports varios mi-

Y varios millones asustan a los buenos católicos que lo son..... gratuita-

Así es que los ateos podemos dormir tranquilos que el fantasma de Na Burguesa, no asustará a nuestros pequenuelos

Solo lo lamentamos por las humildes golondrinas y demás pobladores del aire que perderán un magnifico refugio para instalar entre los brazos y encrucijadas del santo, sus modestas viviendas.

El galardon más grande que puede poseer el obrero es el de la solidaridad.

Nunca coma cuando se practica la solidaridad se pone más de manifiesto los sentimientos de compañerismo hácia el çaido.

¡Claro está que todo esto para los anarqueros son monsergas.

Ellos quieren: ¡O todo o nada! Pero casi siempre se quedan..... sin nada.

Marcial

El Socialismo en el extranjero

JUAN DE HUSS

En Praga se han celebrado estos días, grandiosas fiestas, con motivo del 508 aniversario de la muerte de Juan de Huss, considerado como héroe nacional Juan de Huss nació en 1373. Joven aún, se ordenó y poco tiempo después obtuvo la rectorla de la Universidad de Praga.

Europa se hallaba, entonces, en una terrible crisis. El poder imperial iba debilitándose sensiblemente en Alemania. La guerra de cien años continuaba entre Francia e Inglaterra. El cristianismo se hallaba quebrantado por el Eran Cisme de Occidente.

Los desórdenes de la iglesia, el lujo y la corrupción de los sacerdotes comenzaban a escandalizar a los fieles y a levantar protestar de teólogos in-

dignados. Espíritus independientes) y valerosos, denuncian valientemente los essos, denuncian valientemente los essos, denuncian valientemente los escándalos del clero y luchan por la pureza pristina del cristianismo. Wicklef
niega el símbolo de la eucaristia. En
ese momento aparece Juan de Huss,
Dotado de una gran elocuencia propaga en Bohemia la doctrina de Wicklef
y ataca la confesión amicular, el culto
de las imágenes y la abstinencia de
carne. Escribe fustigando a los frailes
y pretendiendo restablecer la disciplina y buenas costumbres entre el clero.

Él ódio levantado por sus doctrinas no había de tardar en dar sus frutos. Después de siete años de prisión compareció ante el concilio de Constanza que le exige una retractación. Habiendo rehusado heróicamente la retractación fué despojado de su dignidad sacerdotal y condenado a muerte.

La muerte de ese héroe originó una tremenda guerra entre Bohemia y Alemania, guerra que se terminó por el concilio de Ball gracias al cual los discípulos de Huss pudieron ejercer libremente su culto.

Aunque las ideas defendidas por Juan de Huss, no interesan mucho en nuestros tiempos, siempre serán dignos de nuestra admiración y de nuestro respeto todos aquellos hombres que supieron dar su vida por una idea, mayormente hoy que la clauticación está a la orden del día y que escasean tanto los hombres dispuestos no ya a sacrificar su vida sino a conservar su dignidad por el triunfo de ideas redentoras.—J.

ESCUELAS INTERNACIONALES

La organización sindical y la educación obrera

Programa del verano de 1923

Numerosas veces hemos manifestado que el proletariado militente, tanto en el orden nacional como en el internacional, si quería cumplir la alta misión social que le estaba confiada como elemento profundamente renovador y revolucio-nario que aspiraba a crear y regir un mundo nuevo, debía intervenir constantemente en todos los aspectos de la vida ciudadana, ya que en esta persistente man.

actuación iban creándose el organo y la función encaminadas a realizar un papel sustantivo en un próximo porvenir.

Y si se reconoce que la organización obrera debe capacitarse en todas las disciplinas sociales, tanto políticas y administrativas como económicas y morales, nadie será capaz de negar que para que esa intervención tenga el debido suceso es preciso obtener la necesaria preparación. Y la demostración de que esa preparación está realizándose es lo que motiva estas líneas.

En Bélgica existe desde hace años una interesante institución denominada Central de Educación Obrera, que, como su nombre indica, está dedica la exclusivamente a procurar a los trabajadores organizados una educación superior. De los admirables resultados obtenidos por esta institución tal vez hablemos otro día, ya que nuestro propósito de hoy, al aludir a la obra tan inmensa como hermosa que realizan dichos camaradas no es otro que señalar el antecedente.

Pues bieu; convencidos los trabajadores belgas de que su obra educativa no podía ni debia limitarse al aspecto nacional, en el Congreso internacional de Educación Obrera celebrado en Bruselas en agosto de 1922, se acordó encargar a la Federación Sindical Internacional de Amsterdam que interviniese en esa tarea de coordinación internacional del movimiento educarivo de los trabajadores. En consecuencia de esto, la Federación Sindical Internacional ha creado una Sección de Educación, que viene realizando interesantes trabajos. Y que el más alto y eficaz de los organismos del proletariado mundial no ha descuidado aquella misión que le encomendaron en agosto del año pasado lo demuestra el acertado e interesante plan de trabajo que ha llevado a cabo.

A la vista tenemos el programa de estudios que ha organizado para este verano de 1923 y las condiciones económicas en que se lleva a efecto. He aquí una síntesie:

En el castillo de Schönbrunn

Este famoso e histórico castillo de Schönbrunn está situado en Viena y fué un tiempo residencia del emperador. Fué construído por María Teresa durante los años 1744 a 1750, según los olanos del arquitecto Valmagini. Tiene unas 1.140 habitaciones y son dignas de particular atención por su belleza artística, la capilla y las pequeñas galerías. Los atrios están ornádos con admirables frescos y los techos fueron decorados per Gregorio Guglielmi. El salón de recepciones y otras salas conservan pinturas de gran valor.

El parque, inmenso, en medio del cual se levanta el palacio, está espléndidamente conservado y contiene numerosas estatuas de nármol. Hay varias cascadas y fuentes admirables: las «Schöne Arunnen» (Bellas Fontanas), que han dado su nombre al castillo.

En 1839, Napoleón I se alojó alli para terminar el Tratado con Austria. Alli murió el duque de Reichstadt, hijo de Napoleón, en 1932.

El castillo está situado en medio de magnifica comarca. Una de sus mayores atracciones es la proximidad a la bella ciudad de Viena.

Pues en el castillo de Schönbrunn será donde se alojen los obreros y allí recibirán del profesorado, bajo las étdenes del director de estudios, doctor Max Winter, conferencias especiales acerca de los problemas internacionales. Los cursos se darán en francés, inglés y aleman.

Además se organizarán constantes excursiones a los interesantes alrededores del castillo.

Este curso, organizado para obreros adultos, durará desde el día 11 al 25 del próximo mes de agosto.

En el castillo de Brühl

Esta también hermosa posesión se halla situada en Alemania, entre Colonia y Bonn. El director de estudios es el doctor Carles Gebhardt y el plazo del curso desde el día 4 al 18 del próximo agosto.

El castillo de Biúhl fué construído en 1728 para residencia veraniega del pincipe elector, arzobispo de Colonia, Clemente Augusto. El edificio es de estilo Renacimiento y su autor fué el arquitecto Cette. En este castillo estuvo alojado el cardenal Mazarino al ser desterrado de Francia. Durante el período de la dominación napoleónica en Alemania—1809 a 1813—fué residencia del mariscal Davout. Después de 1814, el castillo fué abandonado hasta 1842, en que el rey Federico Guillermo IV de Prusia lo hizo restaurar.

Está situado en un magnifico parque, y tiene fácil acceso desde Colonia y desde Bonn, poblaciones ambas de innúmeros atractivos

Las clases de este castillo son también para obreros adultos, y versarán las enseñanzas sobre problemas internacionales, explicándose en francés, inglés y alemán.

Se organizarán excursiones a los alrededores, entre ellas las siguientes: al distrito de la lignita, a los talleres del Goldenberg (la más grande explotación eléctrica de Europa), a las instituciones Cooperativas de Colonia y una excursión a las «Siebengebirge».

En el castillo de Tinz

Aunque menos histórica que las anteriores, la posesión de Tinz, cerca de Gera (Turingia) es un magnifico palacio de Alemania), dedicado a colegio obrero con internado, desde la última revolución.

Esta escuela es para obre es jóvenes, hasta la edad de diecinueve años, y las clases están bajo la dirección del profesor M. E. R. Muller:

He aquí el programa de conferencias que se darán en Tinz:

Historia del Socialismo, Crítica y opiniones mo l'ernas, Socialismo y desarrollo intelectual del obrero, Historia del movimiento sindical. La organización de la educación obrera, Evolución de la organización profesional a la Federación de industria, Partido político y sindicalismo. El obrero en al Estado democrático, El derecho obrero en la República alemana, En la Internacional, Alianzas internacionales económicas y políticas.

Además se organizarán numerosas excursiones a los admirables alrededores y poblaciones cercanas.

El plazo de estos estudios es del 26 de julio actual al 9 de agosto.

En cuanto a los precios para asistir a estas escuelas basta decir que la Federación Internacional, organizadora de ello, ha calculado el precio de todo en el sentido indispensable de cubrir los gastos.

La pensión en el castillo de Schonbrunn costará 95 pesetas cada semana; en Brühl, 45 pesetas semanales, y los quince días que dura la estancia en Tinz costarán 55 pesetas.

iComo que para sostener esta obra admirable la Internacional Sindical de Amsterdam comienza por solicitar subvenciones y denativos de las organizaciones obreras de todos los países!

Aparte las profundas enseñanzas que

acerca de los más actuales e interesantes problemas que afectan a la organización obrera se darán en esas escuelas, la inmensa obra moral, la gran labor que ello significa, es la de establecer en el corazón de Alemania y Austria el contacto entre trabajadores de las diversas nacionalidades, lo que constituye uno de los mejores medios de favorecer el espíritu internacionalista del proletariado, ya que estas escuelas son un verdadero y legítimo instrumento del movimiento obrero mundial.

¡Qué hermosa propaganda contra la guerra constituyen estos cursos de educación obrera! ¡Qué admirables frutos se sacarán, sin duda alguna, de esta loable iniciativa! ¡Así es como debe actuar la clase trabajadora organizada; así es como se capacita a los obreros para que realicen su elevada misión ciudadana lo mismo en el sentido de cumplir sus deberes como en el de ejercitar sus derechos.

¡Y qué inmensa pesadumbre abate mi espíritu al contemplar que, aunque estamos en contacto con nuestros hermanos de todos les países, aún cuando somos afiliados a la Federación Sindical Internacional de Amsterdam, si bien colatoramos con nuestro modesto esfuerzo, indirectamente, a esta inmensa obra de educación obrera, directamente nada podemos hacer y los trabajadores espan les estarán ausentes de esos cursos, ya que España no puede, no está en candiciones de mandar a esas escuelas unos cuantos camara las!

Es preciso que la organización obrera española se de perfecta cuenta del estado de inferioridad en que nos hallamos en relación con los camaradas de otros paí ses; es necesario que nos propongamos serlamente que esa distancia vaya amenguándose para no hallarnos ausentes en el concierto activo de los esfuerzos del proletariado universal. Grande es la misión social que tenemos que realizar, inmenso es el esfuerzo que nos corresponde.

Y no olvidemos que en las luchas so ciales, como en todas las pugnas de la civilización, de nada sirve conquistar el mundo si luego resulta que no estamos capacitados para regirlo.

Francisco Núñez Tomas

¿ Habilidades?

Hay un dicho decidero vulgar que dice que los niños y los locos dicen las verdades. Lo cual no es clerto. Nadie miente más que los niños y los locos. A lo que se añade que no fienen noción moral de la verdad. El niño dice la verdad cuando quiere mentir, y falta a ella cuando quiere ser veraz. Y decir lo que objetivamente es cierto cuando se quiere falsear lo que se cree y siente es mentir.

Cierva no es precisamente un loco, a la manera que dicen que lo era don Quijote, ni mucho menos. No, no es propiamente un loco. De niño fiene más, mucho más. Sus rabietas son de niño. Sus corcovos, de otra cosa. Pero en todo caso es un irresponsable. Lo que no quita, iclaro estál, que deba responder de sus actos de gobierno, para que luego se le condene a la lucapacitación publica del irresponsable.

Ahora, en eso que pide de que sea este Gobierno, en el que figuran los jefes políticos, del señor marqués de Cortina y del señor Francis Rodriguez, que entraron en el Gabinete del encubrimiento y la terceria, que sea este Gobierno el que formule y personalice las responsabilidades civiles por lo, de la santiagada, antecedentes y consi-

guientes, ¿lleva en eso razón Cierva? Lo que él sabe es que su culpa tiene que compartirla, no sólo todo aquel Gabinete de las lágrimas, del encubrimiento de la tercería, sino también el conde de Ramanones y el marqués de Aihucemas, que dieron ministros al Gibinete aquel. Quiere hundir el tinglado con todos los filisteos, y por eso force-jea ese Sansón de feria.

Los terceros del régimen, los celestinos del reino, los cirineos de la fatal irresponsabilidad, de la irresponsable Fatalidad-trepitamos, repitamos, repitamos!-se encuentran en el fondo del

callejón sin salida.

¿Que la carta del general Aguilera ha sido una torpeza? Si estuviera solo, si; pero estando como está asistido y secundado por una fuerte opinión, mol Lo inhábil ha sido lo del señor Sánchez de Toca llevando la carta al Senado. Y es que no hay nada más torpe que las habilidades de los políticos hábiles cuando se ven perdidos. ¡Qué torpes son los hombres habiles!

¿Que le han cazado con liga al pre-sidente del Tribunal Supremo de Guerra?... Eso hemos oído en otros casos

análogos.

No; las cosas no están para habilidades. Ni las del conde de Romanones le servirán de nada a su protegido y pro-tector. En cuanto a don Melquiades, no creemos que se le ocurra ejercer de

Los impunistas han perdido el plei-to, Pero ¿por qué impunistas? ¿No seria mejor lanzarles, irresponsabilistas?
Aŭnque hay quien dice que es la impunidad del general Berenguer y no de la irresponsabilidad del otro lo que defienden. Pero lo que defienden es la irresponsabilidad delegada del general Berenguer; lo que defienden es que no se le puede castigar al general por responder de iniciativas de un irresponsable. Eso y no otra cosa quiere decir lo de que hay que permitir que se le enjuicle y juzgue «por raz in de Estado».

Por razon de patria, de nación, de civilidad hay que enjuiciar y condenar todos los celestinos de la irresponsabilidad responsable, a todos los que se plegaron a un régimen despótico y anticonstitucional, a todos los que no supieron impedir que el bienestar y la dignidad y la justicia de España se sacrificaran a compromisos del reino.

Miguel de Unamuno

Desde el momento que los hombres aprenden a leer y a escribir dejan de ser reclutas para convertirse en soldados del gran ejercito de hombres libres en marcha. - MARIO BRA VO.

ARMAS Y LIBROS

La fuerza

En estos tiempos de violencias desatadas, de atentados y de pistoleros, de diutaduras bolcheviques y de cruentas represiones conservadoras, de terror blanco, de ejército rojo, y de camisas ne-Bras. "no debe pasar inadvertido el llamamiento sincero, generoso, idralista, de la Sociedad de Albañiles «El Tra-

Es esta agrupación una de las más anliguas entre nuestras Sociedades de resistendias. Sin duda es la más importante de Madrid, y acaso de toda España. Reune doce e trece mil obreros educados en las luchas sociales. Puede sentirse, por fanto, la depositaria de la tradición espiritual del prolemariado español:

pennsos; esos constructores que colectivamente llevan un tercio de siglo levantando el andamiaje ideal de una Humanidad mejor, y nunca desertaron de la brechas en las jornadas de combate, se pronuncian, en un vibrante manifiesto, contra el «estado de oprobio y vergüenza que es para todo trabajador esta inconsciente situación de terrorismo brutal v bárbaro....

Hace constar noblemente que efrente a la fuerza bruta del brazo armado de una pistola está la fuerza potente del cerebro que piensa...» ¡Es verdad! Nuestro siglo, que ama la fuerza, que exalta y adora la fuerza, acaba, en ocasiones, por confundir la verdadera fuerza creadora con las ciegas convulsiones de una violencia irracional, que al fin se destruye fatalmente a sí misma.

Nuestra época glorifica al hombre fuerte. No quiere la pálida aureola del mártir que se resigna a abandonar un mundo harto pequeño para su corazón. Quiere el yelmo de oro, ceñido de laurel. del héroe que sabe vencer, subyugar al mundo, imponiéndole la nueva lev de su alma. Está bién. Mas ¿quién es el hombre fuerte? ¿Es el asesino, o el esbirro, o el guardia rolo en el pelotón de los fusilamientos, o el fascista con su villano frasco de ricino rezumando bajo la negra vesta? ¿O es, por el contrario, el varón de conciencia libre que, firme en sus ideas, las contrasta con las ideas ajenas, seguro de que, en definitiva, es el espíritu quien triunfa y convencido de que, pese al hierro homicida y al plomo alevoso, lo único que tras la vida y la muerte queda perenne es nuestro paso sobre la tierra, es el pensamiento que ofrendamos a la Verdad y el esfuerzo con que servimos al Bien?

La violencia no es la fuerza. Es su grosera falsificación. La violencia, decia Jaurés a los obreros, es siempre un signo de debilidad. Hoy la Sociedad de Albaniles «El Trabajo» habla en este santido de libertad, de democracia, de Imposición de las ideas mismas. Protesta contra los atentados. Sin renegar de las revoluciones, que estima redentoras cuando en períodos de justificada rebeldia responden a grandes anhelos populares, condena la violencia aislada, la que pisotea el derecho a la vida, la que constituye un crimen que no puede ser amparado en nombre de ningua ideal.

Por qué, a pesar de repetidos intentos, no han conseguido jamas arra gar en Madrid los procedimientos terroristas que vienen envolviendo en un trágico ambiente de sangre y de duelo a la espléadida ciudad de Barcelona? Por muchas concausas, ciertamente. Pero entre ellas es, sin duda, la principal el alto espírito del obrerismo madrileño, su sano idealismo, su organización honrada, que le han llevado a repudiar en cualquier momento, como por instinto, todo, atajo siniestro que le desviase del recto camino de la lucha franca donde la propaganda emancipa primero el pensamiento y donde después la solidaridad proletaria emancipa la vida del trabajador.

No lo olvide nadie. En gran parte, ha sido la Casa del Pueblo la que ha salva-do la paz ciudadana en Madrid. Mas para que este ejemolo no resulte estéril. es necesario que todos, y el Poder público en primer término, coadyuven con un amplio sentido de transigeucia y de humanidad al fin de que el pueblo compruebe que, realmente, el progreso social se va realizando con las solas armas de la razón y de la justicia. Cada provocación autoritaria, gada resistencia in-motivada, es un mai consejo a los deses-Valuara, esos albaniles, que conocie- perados y un estimulo a los violentos. fon Bacigas dificiles y soportaron locauts | Importa mucho que siempre aparezoa.

como triunfadora la verdadera fuerza, la fuerza moral, la interna virtualidad de los ideales que, en la medida en que silenciosamente se adueñan de las almas, tienen derecho a conquistar el mando.

«¡Trabajadores, ciudadanos—afirma la Junta Directiva de «El Trabajo»-: Frente al brazo armado con el arma mortifera, elevemos el pensamiento y pongamos en nuestras manos el libro, que ilustra y fortalece el espíritu, preparándonos a la conquista noble y legitima de nuestros justos derechoslo

He ahi dos ademanes, dos siluetas, dos hombres... El uno acecha tras la esquina, oprimiendo en su puño una pistola. Cacrá una víctima; el matador, a su vez, caerá quizá mañana; la sangre pedirá sangre; volveremos a la barbarie primitiva del Talión... Pero a la misma hora, cuando las sombras azuladas del crepúsculo van envolviendo la ciudad, otro hombre, cansado del trabajo, enciende, no obstante, su lampara y abre las páginas de un libro. Alguna vez los ojos del lector, a través de la abjerta ventana, se pierden en el oscuro firmamento, donde aparecen las primeras estrellas. Divaga, reflexiona, presiente. Vive ya con el pensamiento en aquella sociedad futura, más justa, más libre, que él está construyendo en el taller sagrado de su corazón... ¿Cuál de estos dos hombres es el más fuerte?

Pasarán los siglos, y cuando hasta el amargo recuerdo se desvanezca de la obra maldita del hombre del arma, la obra fecunda del hombre del libro ha-bra contribuído a crear la nueva realidad, el nuevo mundo, en el que otros meditadores, continuarán leyendo los libros, contemplando los astros, buscando más, anhelando más, siempre más...

Luis de Zulueta

La experiencia bolchevista

Lo que piensa Lenin

Los diarios de Moscú han publicado un articulo de Lenin—el último que ha escrito, según se dice—acerca de las condiciones de la realización socialista en Rusia. He aqui algunos de los párrafos más esenciales de dicho artículo:

·Hay que confesar-dice Lenin-nue hemos cambiado radicalmente nuestras concepciones acerca del Socialismo. Hasta hace poco, toda nuestra alención ha estado absorbida por la lucha política, la revolución, la conquista del Poder, etc. Actualmente hemos reconocido que es necesario, ante tode, ocuparse del tranquilo trabajo, de mejorar la organización económica y de elevar el nivel de cultura

Dos tareas inmediatas tenemos ante nosotros: primera, la reorganización del aparejo gubernamental, que hoy no vale nada; enseguida, la educación de la clase campesina, el levantamiento de su cultura. Esta segunda tarea comprende, entre otras cosas, el desenvol-

prende, entre otras cosas, et desenvor-vimiento de la cooperación. Si poseyéramos en Rusia una red bien desarrollada de Cooperativas, nuestro país evolucionaria de una manera rapida hacia el Socialiamo. Nue stros adversarios han declarado en repetidas ocasiones que perseguíamos una finalidad absurda al pretender implantar el Socialismo en un suelo mal cultivado, es decir, al ensayar establecer en sistema colectivista jen un país atrasado. Pero si hemos cometido error, éste consiste exclusivamente en que no hemos seguido las prescripciones de la teoria, y que en lugar de comenzar por el levantamiento de la cultura y acabar por la Revolución social, hemos hecho justamente lo contrario.

De todos modos, la revolución política ha terminado, y nos hallamos al principio de un periodo hasta su fin. Esta nueva tarea representa dificultades enormes, ya que nuestro pueblo es analfabeto, y, además, se halla terriblemente depauperado.

Para desenvolver la cultura de un

pais hay que tener a su disposición grandes recursos materiales. Toda civilización descansa en una base material; toda floración de cultura tiene como premisa la riqueza.»

En la continuación de dicho articule, Lenin hace resaltar que para realizar esta misión de levantamiento matetial de Rusia es necesario desarrollar las Coeperativas.

No queremos debilitar los argumentos de estos párrafos de Lenin con largos comentarios; pero ciertos pasajes es prociso, no obstante, que los subrayemos.

Cuando en el curso de nuestras polémicas doctrinales con los neocomunistas de este país afirmábamos que el Socialismo no podía ser realizado más que en un medio «en que a economia estuviera extremadamente desarrollada y donde las condiciones morales e inte-lectuales de esta realización existieran», ¡qué escándalo armaron los tales neocomunistas)

Yo oigo aun a nuestros contradictores sostener formalmente que a causa de la guerra nuestras doctrinas se habian modificado, y que nada de ex-traordinario tenia el que se implantase el Socialismo en un país sin capitalismo y sin cultura.

¡Más aún! Nosotros hemos oído un día a uno de los más inteligentes y más espiri-tuales de los teóricos del neocomunismo proclamar en una reunión pública que la ignorancia rusa había sido uno de los más preciosos factores de la Revolución!»

Como nos viera sonreir ante lenguaje tan extraordinario e inesperado, nuestro ex camarada explicó que si los rusos hubieran sabido leer no se hu-bieran hecho comunistas, y el veneno intelectual expandido abundantemente por la prensa burguesa les habria in-municado contra el Socialismo.

Hoy que Lenin «ha cambiado radiealmente sus concepciones»; espera-mos ver a nuestros neocomunistas cambiar también radicalmente su lenguaie.

De ello no nos lamentamos. Pero tenemos que destacar una vez más que la verdad socialista sigue siendo todavía la verdad socialista.

Sin una superorganización económica de la producción y una sociedad-materialmente floreciente «no es posible el Socialismo».

Sin un mundo de trabajo superior-mente cultivado, que contenga en si los imperativos necesaçios a una concepción más elevada del deber social. ono es posible el Socialismo.

Sin una clase campesina estrecha-mente solidaria en su ideología ly sus reivindicaciones inmediatas con el proletariado urbano «no es posible el Socialismo».

Y porque los bolcheviques rusos, demostrando en ello que son estavos y que poseen un alma profundamente predispuesta al misticismo religioso, o revolucionario más agudo, no han se-guido «estas prescripciones teóricas» erimarias, se han visto obligados uhora a reconocer su error y constreñidos a modificar totalmente su política econó-

Si en lugar de remover de arriba abajo los fundamentos de su pobre civilización-destruyendo así lo que existía ya de îrreemplazable y de întentar lo împosible, gueriendo finstaurar nuevas formas de propiedad y de trabajo en un Estado que carecia de toda preparación, hubieran, de acuerdo con los socialistas y aun con los simples demó-

EL OBRERO BALEAR

cratas, comenzado por el devantamiento de la cultura» y acabado por la «Revolución social», Rusia no se halla-ría hoy en la trágica situacióa económica y social en que ansiosamente se debate.

No solamente podría habiar de igual a igual con todos los demás Estados, sino que no estaria obligada a sopor-tar los «ultimátums» del imperialismo inglés ni tendría que hacer el juego a

los capitalistas extranjeros.

Pero esta terrible lección que Lenin trata de hacer que aprovechen los re-volucionarios no debe ser menospre-ciada tampoco por los proletariados de los países occidentales.

Compare-Morel

Angustiosa situación de los obreros alemanes

Los obreros alemanes ganan de 80 mil a 120.000 marcos por semana, esto es, un calario medio de 16.666 marcos por día. Sin embargo, la carestía de la vida es tal, que la situación de aquellos trabajadores no puede ser más angustiosa. He aqui los precios a que han llegado los articulos más indispensables para vivir y compárense después con los ingresos de una familia obrera:

	Marcos
Una libra de pan negro	1.900
Una libra de carne	14.000
50 kilogramos de patatas	15.000
Una libra de manteca	22,000
Un kilo de azúcar	4,000
Una libra de harina	4.000
Un litro de leche	1.700
Un huevo,	1.300
Una libra de zanahorias	2.000
Un paquete de peras	1.000
Un par de zapatos	300,000
Zapatos para niños	200.000
Un traje de trabajo	500.000
Una gorra	30.000
Un sombrero	60.000
Una camisa	180.000
Una corbata	24.000
Una tonelada de carbón	1.400.000

En consecuencia, el salarlo medio de un obrero no permite comprar al dia ura libra de manteca. Un par de zapatos para niño representa el salario de doce días de trabajo; una corbata su-pone jornada y media.

¿Se harán efectivas las responsabilidades políticas?

He ahi una pregunta que no puede contestarse al presente de modo rotundo. Quien haga valicinlos basándolos en el estado pasional de la Cámara durante el debate de estos días, o quien se aventure a lanzar profecias a cuenta de la garantia o la desconfianza que le merezcan los miembros de la Comisión, ese hará castillos en el aire y formará julcios en el vacio.

Porque el problema de las responsa-bilidades políticas no está en el Con-greso, está en la calle. Las cosas ocu-

rrirán según la presión y densidad que llegue a adquirir la opinión pública. Si la opinión desvía su atención de este grave asunto, si debilita sus demandas de justicia, si cena en olvido lo que altora forma un fuerte anhelo, no tendran sanción las responsabilidades politicas; pero si subsiste sin afenuaciones el empeño popular, tan vivamente mantenido durante dos años, se hará justi-

cla.
Podria superar a la de Cicerón la

elocuencia de los acusadores, y esa alocuencia fracasacia si el Congreso no advierte en el instanta de ventilar tan magno asunto la santa y noble coac-ción del pueblo, y asimismo podrá ser desbordante la habilided de los impunistas, y habria de estrellarse si al sa-lón de sesiones llegan las oleadas de

Así es como está planteada la cues-tión. En ella no pueden influir los resortes parlamentarios, sino las palpitaciones del alma ciudadana.

Indalecio Prieto

Comisión de Responsabilidades

Anteaver se reunió la Comisión de Responsabilidades en el Congreso.

Por haber renunciado a ese puesto el diputado republicano señor Albert, le ha correspondido cubrir la vacante a la minoria socialista, quien designó al querido correligionario Julian Bestef-ro, que con Prieto y De los Rios repre-senta al Partido Socialista en dicha Comisión.

Algunos pariódicos vienen haciendo una aparente campaña de depuración de las responsabilidades, aunque son,

en el fondo, impunistas. Una vez más ponemos en guardia a la clase trabajadora para que no se de-

je engañar. ¡Hasta el señor Ventosa, el aliado de Cambó, dice que no ha venido al Con-greso por no complicarse en la farsa de las responsabilidades! Para farsantes, los catalanistas, que un día presentaron la proposición acusatoria y dieron lugar a cerrar el Parlamento sin hacer justicia, y ahora, por mediación de Rodés, han querido repetir la maniobra.

La opinión se da cuenta clara y perfecta de todo esto y hace la debida justicia a nuestra minoria, que ha obteni-do un trinnio señalado en esta etapa parlamentaria.

Para los hurtadores sin arte bastan los presidios; para los hurtadores, con arte no basta el mundo entero. -PI Y MARGALL.

Casa del Pueblo

El Trabajo, Sociedad de obreros Albañiles y Similares de Palma y sus contornos : : :

Habiéndose recibido en esta Sociedad una comunicación de la Agrupación Socialista de Palma, en la que nos piden apoyo para socorrer a la viuda enferma e hijos del infortunado: camarada León Meana, vilmente asesinado en Gijón por una mano criminal y di-cha Agrupación tiene abierta una suscripción voluntaria para recaudar fon-dos para socorrer a la antedicha viuda.

De cuya suscripción está encargado el camarada Vicente Torres, deposita-rio de la Agrupación: Este Comité suplica a todos sus asociados si verdade-ramente sienten por sus fibras los senti-mientos humanitarios, que contribuyan con lo que les sea posible a dicha sus-cripción.—El Comité.

Patronato de la Casa del Pueblo

Al objeto de tratar sobre la inauguración de la nueva Casa del Pueblo y otros extremos relacionados con la misma se convoca a todos los presidentes de las Sociedades obreras a una reunión que tendrá lugar el próximo lunes dia 30 del corriente a las 8 v media de la noche, en el local de la

Federación de Sociedades obreras de l la calle de Ballester, n.º 32.

Se encarece la asistencia. Palma 24 Julio de 1923,-El Patro-

Unión de Curtidores de Palma

Esta Sociedad hace saber a todos los que la componen que, para tomar parte en la nueva Casa del Pueblo establecida en la calle Maria Cristina, es indispensable, que todos los que la componen lian de estar al corriente de sus pagos; pues con arreglo a las bases del Reglamento de la nueva Casa del Pueblo, el que se atrase más de cinco semanas en el pago, será dado de baja en dicha Sociedad; rogando por último muy encarecidamente a todos los socios den la mayor publicidad de esta disposición a todos los del gremio que siendo suscriptores del periódico EL Obrero los trasmitán a quienes no saben leer ni escribir, para que no puedan alegar ignorancia.—El Comité.

Largo Caballero a Bruselas

Ayer salió para Bruselas, donde tomará parte en las fiestas en honor de la Comisión Central Sindicel de Bélgica, para conmemorar el XXV aniversade su fundación, nuestro compañero Largo Caballero, que ostentara la representación de la Unión General de Trabajadores de España.

Después Largo Cabailero irá a Ams-

terdam para celebrar la sesión ordinaria correspondiente al semestre de la Ejecutiva Sindical Internacional,

De las sesiones que ésta celebre y de los actos que se verifiquen en Bru-selas «El Socialista» informará oportunamente a los trabajadores.

Harupación Socialista

Se convoca a todos los miembros del Comité a la próxima reunión de Directiva que se celebrara el miércoles venidero 1.º de Agosto para tratar asuntos de mucha importancia.—El Secretario, Antonio Bisbal. Palnta 26 de julio de 1923.

Rasgo de honradez

E lunes de la presente semana fué hallado por el vigilante nocturno del barrio de la Calatrava Simeon Juan Fiol una cartera en la via pública que contenia un billete de 50 pesetas, un lapicero de plata, una cédula personal y otros documentos de mucha importancia. Al enterarse por medio de la cédula de quien era el dueño de la cartera fué en su busca y le entregó el ha-Ilazgo.

Este rasgo de expontánea honradez del citado vigilante fué objeto de cálu-rosos elogios por parte de cuauta petsonas se enteraron, del hecho, que houra y enaltece al susodicho vigilante.

Imp. Roca, Ferrer y C.a-Socorro, 92

Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería

4. NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA No equivocarse: Esquina Plateria

TODO

HECHO

La ganancia del detallista para el cliente

Calzado Sólido Barato. Construído en la propia CASA, de 3 a 40 pesetas, lo encontraréis en la Zapateria.

«La Argentina», de PRANCISCO PUIGSERVER

JAIME II-62

MANO

IFUTBOLISTASI

No comprar sin antes visitar

La Casa Medina y C.'-S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en articulos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusolles Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA